

# LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

PRECIOS DE ABONO

**PAGO ADELANTADO**  
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción  
se dirigirá  
Director de LA UNION REPUBLICANA  
SANTACILIA 1, BAJOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 1225

Palma de Mallorca, SÁBADO 7 Julio de 1900

## ¡Guerra al oscurantismo!

Las comunidades religiosas, se han propuesto acaparar todo lo que en la sociedad supone vida y adelanto, para convertirlo en retroceso y muerte, cuando no puede servirle de medio de lucro.

Hoy vemos que la religión quiere avasallar la enseñanza y su prurito de abrir escuelas, por todas partes, no les da los óptimos frutos que esperaba, pues los padres van conociendo el paño y empiezan a abrir los ojos, retirándoles la protección que hasta la fecha les habían otorgado. Así resulta de la prensa del continente, en la que leemos, las protestas levantadas contra el engaño de que han sido objeto por parte de los señores profesores coronados, los cuales han dejado a sus discípulos en situación de no poder probar su suficiencia delante de las comisiones oficiales nombradas para examinar en los colegios de los religiosos, obteniendo bastante malas notas sus alumnos y en algunos se ha repartido una buena ración de suspenso, dato que dice mucho en favor de lo deficiente que es la enseñanza que se da en los colegios de las comunidades religiosas.

En Valencia, en Barcelona y otras capitales importantes, se ha tocado el resorte, y el resultado no es nada dudoso; pues según vemos, valiosos elementos, pertenecientes a la enseñanza, tratan de publicar datos, demostrando la marcha de la enseñanza en esta clase de colegios, hoy puestos en moda por cierta gente.

Adelante; todo lo que sea evitar caiga la enseñanza del pueblo, a los pies de la reacción, será un hecho meritosísimo que sabrá recompensar con creces esa pléyade de patriotas que hoy trabajan para formar la España del mañana, la cual hemos de evitar por todos los medios, vaya a parar al retroceso representado por la clase religiosa, y en cambio la hemos de encauzar para que, aborreciéndola a ella, entre por el camino de la ciencia y del progreso, de los cuales es el porvenir de la sociedad futura.

En esta clase de datos deberían fijarse las familias que en Palma fomentan dichos centros de enseñanza y puede muy bien que sus hijos con la emulación de los otros estudiantes, despertaran del letargo en que yacen desde el momento que entran en los colegios de los padres; pero seguros estamos caerá en saco roto nuestro aviso, para esta gente, por que así creyeran ellas que sus hijos no podrían el día de mañana ostentar un título profesional, no siendo adquirido con la intervención de los reverendos que explotan la enseñanza para sus fines.

Bien vamos, si seguimos así. Los amantes del progreso, deben aunarse para evitar progrese que la enseñanza sea vasallaje de la reacción, como estamos amenazados; y esto lo conseguimos, si trabajamos con fe para que tenga matiz liberal la enseñanza oficial.

¡Guerra al oscurantismo, y caiga con el retroceso, su factor principal; la enseñanza dada por comunidades religiosas!

Z. IV

Crema francesa para calzado preparada por J. Tomas

Pídase en todas las droguerías, zapaterías, etcétera.

Al pormayor, LOPEZ, Quint, 4—Palma

## Notas al vuelo

¡Ya «si sá» en Balchite!  
Nuestros amigos los franceses se ponen en guardia a propósito de las frecuentes maniobras que los ingleses se permiten hacer en aguas de las islas Baleares.

Y eso que el golpe no va directo a ellos... Inglaterra apunta al mingo, que somos nosotros, pero puede hacer carambola con Francia, y ante esa eventualidad, empieza ésta un si no es a amosarse.

El Gobierno de casa, no se entera, ó si se entera, no dice una palabra en pro ni en contra.

Ingleses que toman croquis de fuertes en el interior (según dijimos tomándolo de un periódico andaluz, a quien nadie ha desmentido que sepamos)... ingleses que simulan desembarcos en la Dragonera (según apreciada del capitán del «Cataluña», que no ha sido desmentido, que sepamos), ingleses que—según lord Chamberlain—piensan que los pequeños y débiles, como la forma poética, tenemos a desaparecer; y en casa tan tranquilos.

Y es que nuestros Gobiernos necesitan eso. Pestes, guerras, invasiones y demás calamidades para ir tirando.

En tiempos normales, hasta las piedras se salen del arroyo.

Y... ¿qué apostamos a que si sigo por este camino doy de cabeza en el Palacio de Justicia?

¿Verdad que sí?

Pues todo lo damos que se lo comente el lector.

## La boda de la princesa

«La princesa está pálida, la princesa está triste»; el viejo Sagasta se opone a sus amores; en nombre de la libertad la impide que elija libremente esposo, y la nación se preocupa de la palidez, de la tristeza de su princesa.

¡Pobres princesas! Sólo son felices cuando las destierran los pueblos, porque únicamente son mujeres.

Quiere casarse con un Caserta capitán honorario de artillería ó de Estado Mayor del ejército español. Ese Basorta, novio de la princesa de Asturias, es ahijado de D. Carlos de Borbón, cuyo nombre lleva y uno de los once hijos del conde de Caserta, jefe del Estado Mayor del ejército carlista. Es nieto de Fernando II de las dos Sicilias, el tirano destronado por Garibaldi para hacer la unidad italiana. D' familia antiliberal y odiosa ó antipática en Italia, despierta recelos su enlace con la presunta heredera del trono español.

Es probable que el joven Caserta se preocupe muy poco de las tradiciones de su antipática familia y sea, en el fondo, un buen chico, enamorado de la princesita, muy indiferente a las luchas políticas, un tanto liberal y un mucho escéptico. Un hombre, en fin, de su época.

Pero ¿quién sabe si será un ambicioso, una larva de tirano, un príncipe bomba, que si llegara a reinar, cosa bien probable, fuera peor que su padrino D. Carlos de Borbón? Horrorizado Sagasta ante esa proposición, se ha calado el viejo morrión y se opone a la boda. Los liberales de mucho morrión y poca cabeza secundan al liberticida D. Práxedes, porque aquí donde en Vergara se reconocieron a los cabecillas grados y honores, donde se pactan coaliciones electorales con los carlistas de Navarra y las Vascongadas, donde reinan los principios teocráticos de la corte de Oñate, y los muertos en las trincheras, como dijo Leopoldo Cano,

rasucitan en Madrid, causa horror, vergüenza, indignación que sea príncipe consorte el ahijado de D. Carlos.

Nadie ha hecho ascos a la jefatura honoraria que el duque de Caserta y su hermano ejercen en el ejército español; Sagasta no supo ó no quiso impedir desde el poder el entrometimiento de las ideas carlistas en la enseñanza, en las relaciones entre la Iglesia y el Estado y hasta en la milicia; nada para mientes en la educación, tendencias é ideales de la regente; ni se alarman, mayormente, los liberales, viendo, si lo echan de ver, multiplicarse los conventos; solamente recelan de ese matrimonio.

No nos importa mucho que la princesa se case con quien quiera. Los matrimonios de los príncipes, desde que dejó de ser feodal la monarquía, significaron poco para los pueblos; hoy no significan nada.

¿D' qué sirvió a los Austrias el matrimonio de la infanta María Teresa con Luis XIV? Los parentescos entre las actuales familias reinantes, jimpiden las guerras, desarman los ejércitos y truecan en amor el odio de los pueblos?

El príncipe y aun el rey consorte viene a ser algo así como el maridillo de la tiple, ó el esposo de una actriz ó escritora eminenté.

Lo que deducimos de todos estos dimes y dires, muy propios para distraer la «modorra» estatal, es la estupidéz del sistema monárquico.

Dentro de dos años ha de gobernar España un mozalbete de dieciséis años. En esa edad en que, de no ser hijo de Alfonso y Cristina, no podría ejercer una carrera; ser soldado, casarse sin consentimiento paterno, administrar sus bienes y votar, va a regir el reino, a elegir y separar libremente sus ministros, convocar Cortes y suspenderlas ó cerrarlas, declarar la guerra y firmar la paz. Que el niño sea bueno ó malo, noble ó perverso, listo ó imbécil; inteligente ó torpe, sano ó enfermo, de todas suertes ha de reinar cuando cumpla dieciséis años.

Y si muriera antes de ser rey ó después, sin dejar sucesión, reinará esta princesa enamorada, cuya boda hace fruncir el ceño del apacible Sagasta.

Que se divorcie la nación de una forma de gobierno tan absurda es nuestro deseo, se case ó no se case la princesa de Asturias con el duque de Caserta.

ROBERTO CASTROVIDO.

## Insistiendo

Efectivamente es sensible, pero no nos queda otro remedio que insistir, visto el tenaz empeño que tiene la J. D. del Centro Instructivo en no convocar a la J. G. para la aprobación de cuentas y dar conocimiento de la suspensión de todos nuestros derechos. Nosotros habíamos concebido la idea de que esta J. D. se había dispuesto a dar conocimiento al público de las calumnias que los firmantes de la petición le habíamos inferido, cuando ésta tuvo la idea de publicar el comunicado del 28 del pasado, y que por lo tanto tendría interés en hacer luz sobre este tan importante asunto. Pero ¡oh fatalidad! no fué así, ¡cuán equivocados andábamos! se ha metido esta J. D. en un silencio tan profundo, que con seguridad no saldrá interío la divina providencia tomando cartas en el asunto le envíe una mano protectora que la saque del atolladero en que por su torpe ó malévolas gestión se halla.

Nosotros esperamos tranquilos su resolución, pero interin esta venga, insistimos en reclamar el cumplimiento del Reglamento y que se dé curso a nuestra petición y continuaremos en

nuestra actitud hasta haber conseguido hacer luz y dejar esclarecido todo lo que pueda haber oscuro y seguiremos una a una todas las faltas y las haremos públicas (pues hay mucha tela que cortar) del modo que creamos conveniente, pues jamás dejaremos pasar en silencio de que se pisotee el Reglamento del Centro, como así lo está haciendo la J. D.

Dice el artículo 35 del mismo que: cada año en el mes de Enero, se presentarán las cuentas a la J. G. para su aprobación, y habiendo transcurrido cinco meses, y después de haberse pedido aun no se han presentado ¿qué indica esa demora? lo que dijimos y repetimos: malversación de fondos y alguno que otro chanchullo, ¿y por qué se nos insulta cuando hacemos uso de nuestros derechos, se nos calumnia y se nos suspenden estos? por que existen irregularidades, y temen ser descubiertos, por los que lo saben y tienen nota de ello, si así no fuera ya habrían puesto el grito en el Cielo, ¿y nosotros hemos de callar ante tanta iniquidad? ¡jamás. Nosotros debemos decirlo públicamente ya que nos lo impiden en nuestra casa y sepa la J. D. del Centro que tan mal gobierna a sus asociados, que no estamos conformes con su mala Dirección y administración y que por lo tanto no dejaremos en nuestra línea de conducta que tenemos trazada, a la que nos obligaron los desaciertos de los hombres que preside el Sr. Cañellas que tanto han blasonado de Socialistas democratas, buena manera de entender y practicar la democracia! Nosotros ya que no podemos hacer justicia ni reparar los agravios recibidos tan despóticamente de esos funestos hombres que dirigen el Centro, hacemos constar públicamente nuestra protesta contra la mala dirección y administración de este, y damos un voto de censura a la J. D. por que está incapacitada de hacer algo útil y de provecho, pues parece que todos estos hombres se han conjurado a echarlo todo a perder, y a fe que poco falta.

Sr. Cañellas, los hombres que no reúnen condiciones administrativas y no sirven para directores de una Sociedad deben retirarse a sus casas, y los fracasados, a llorar su ineptitud y esa J. D. debiera hacer lo uno y lo otro, pues mientras no lo haga así ó se disponga a hacer la luz que se necesita para poder sacar la consecuencia de todo el asunto, nosotros seguiremos desenmascarando a los farsantes que perjudican a la clase trabajadora y continuaremos siempre, siempre, insistiendo.

UN SOCIO DEL CENTRO.

## MAESTROS DE ESCUELA

Dice «La Almodaina» que de una visita hecha por el Sr. Gobernador a la escuela de niñas de la calle del Sindicato resultó que su enseñanza deja mucho que desear, y dice «La Última Hora» que el mismo Sr. Gobernador en la escuela de niños de la Soledad, encontró que solo figuraban diez en lista, y de los cuales, solo uno conoce las letras vocales y sabe contar hasta nueve, y, claro, que los nueve restantes ni las letras conocen.

En cambio todos los maestros de Palma ya llevan cobrada la mensualidad de Junio, como cualquier otro empleado municipal, pero sin descuento alguno, pues éste comprende a todo el mundo menos a los maestros.

Por fortuna dentro breves días comenzarán las vacaciones hasta Octubre y durante este tiempo los chicos olvidarán lo poco que saben, pero los maestros continuarán cobrando.

Esta es la enseñanza oficial.

Y siga la farsa.



### Delitos clericales

Prosiguen en París, ante uno de los jueces de instrucción, la causa incoada contra el abate Santol, acusado de lo mismo, es decir de corrupción de menores.

Un cura de Trouville ha sido condenado a cierta pena por haber administrado—asi lo dicen los periódicos— «correcciones equívocas a tiernas niñas».

Ah sí; el sacerdote Cohalion, cura de Aurières, ha sido condenado en apelación por el tribunal correccional de Clermont por brutales vias de hecho contra una anciana llamada Maria Fourrier.

Así practican los clericales su decantada moral y su amor al prójimo.

**Los hermanos de las escuelas cristianas**  
Otra vez se divulgan obscenidades cometidas por los Hermanos de la Doctrina cristiana; «ignorantins».

En París un hermano que era maestro en la escuela del barrio de Bacalán ha sido condenado a dos años de prisión por «atentados al pudor».

En Baziers ha desaparecido el llamado hermano Liogis, Emilio Bessières, de 19 años; al descubrirse las infamias que venía perpetrando con todos los niños de la clase.

El inbando sujeto era maestro de párvulos, en la escuela que las Escuelas Cristianas de Béziers tienen establecida en la avenida Cambella.

Probablemente se habrá refugiado en España, cuyas autoridades no castigan jamás a los clérigos.

### La vida en los Pueblos

—Tiempo hacía, que no nos habíamos tenido que ocupar de este pueblo, pero hoy nos vemos obligados a denunciar uno de aquellos hechos que ponen de manifiesto, hasta que punto llegan a abusar de pacíficos vecinos, ciertas personas que al empuñar la vara de autoridad creíen ser dueños y señores de vidas y haciendas.

Es el caso, que uno de nuestros colaboradores hallábase uno de estos pasados días en La Puebla y fuése a tomar un refresco, al café que en la calle Mayor posee D. Juan Cortés, pero al dar las 12 de la noche, tuvo que retirarse a causa de haberle indicado el dueño del referido establecimiento, que no podía tener abierto mas que hasta aquella hora. Mucho nos extraña el hecho, cuando la misma persona que nos refiere lo sucedido estuvo el mismo día y los anteriores, hasta altas horas, en otros establecimientos del mismo género, ya que vienen estos privilegios Sr. Alcalde? Quiere explicarnos D. Jaime Comas, que espera alcanzar con hacer víctimas de sus atropellos, a pacíficos industriales, que con puntualidad pagan la crecidísima contribución que se les impone? Por si no lo sabe, pronto se lo diremos; lo que vá a alcanzar es el que si no se enmienda, seguiremos paso a paso sus actos y abataremos los buenos, pero denunciaremos los malos.

Acuérdese este Sr., del gran cacique de la Peña, cuando más encumbrado se hallaba fué cuando le llegó su gran derrota política; tomé ejemplo el novel cacique de la Puebla, que es mucho más difícil alcanzar el prestigio que perduró.

Y ya que de La Puebla nos ocupamos, tenemos que advertir al teniente de Alcalde don Felipe Serra que supuesto se dedica a imponer multas por ocupación de la vía pública, como la que impuso al mentado D. Juan Cortés por ocupar con sillas la acera, puede hacer su capitalito puesto que son muchos los establecimientos que impiden el tránsito y además de los cafés y tabernas, podría también dirigir su mirada mulladora hacia aquellos innumerables carros que toda la noche los vecinos de La Puebla tienen abandonados en la calle, pues podría darse el caso que alguno de los que estamos enterados de su interés en despejar las calles, diese de cabeza en alguno de estos carritos.

Ademas réstanos dirigir una súplica a la Junta de Sanidad, en especial al señor Gobernador de la Provincia, encargándole ordenen la pronta desaparición de los muchos montones de estiércol, que además de ocasionar grandes molestias, impedir el tránsito y causar un deplorable concepto a los que visitan dicha villa, podrían ser causa que entrando como entramos en la época de los calores, originase una epidemia, de lo que es necesario huir lo posible.

Esperamos ser atendidos; en caso de serlo se lo agradeceremos y en caso contrario, continuaremos con nuestra campaña.

### NOTICIAS

Por tratarse de una petición justa, que hemos hecho nosotros también con respecto a otras calles de esta Capital que se encuentran en idéntico caso que el á que se refiere, copiamos de nuestro colega «La Almudaina» lo siguiente:

«Un caballero que anoche transitaba por la plaza de Santa Eulalia, tuvo la desgracia de resbalar, produciéndose una fuerte contusión en el pie derecho, teniendo que ser acompañado á su domicilio.

Ya que de dicha calle hablamos, hemos observado que desde hace algunos días varios operarios se ocupan en levantar de nuevo las piedras de aquel piso, las cuales una vez quitada la capa de tierra que les cubre vuelven á ser colocadas una junto a la otra, lo que da lugar á que el piso quede de nuevo desnivelado y por lo mismo poco menos que intrasitable.

En realidad no comprendemos este trabajo que el público considera inútil, si como es de suponer dicha calle ha de ser adoquinada de nuevo.

Llamamos sobre ello la atención de la Alcaldía á fin de evitar que se hagan dos gastos.

Leemos en nuestro querido colega «La Ultima Hora» de ayer:

«Siguiendo la visita de inspección á las escuelas de primera enseñanza, esta mañana el señor Gobernador civil y el inspector señor Morey han estado en la de la Soledad y en la de D.ª María Obrador.

Aquellos señores han quedado satisfechísimos de esta última escuela, pero no así de la primera á la cual sólo asisten ó figuran en lista diez alumnos, y de éstos sólo uno conoce más letras que las vocales y sabe contar más allá de nueve.

En la sesión que celebrará esta tarde la junta de Instrucción pública dará cuenta el señor Gobernador del abandono en que se halla esta escuela y otras ya visitadas, como la de la calle del Sindicato.

Y luego hablarán de autirregionalismo, cuando dá la «casualidad» que las dos escuelas que «mejor» resultado han dado, están dirigidas por personas que nos han mandado de allende los mares.

El profesor de la escuela de La Soledad, pcede que se enmiende, pero la Doña Eogracia, es muy probable que no se entere, porque terminados los estudios de «sordo-mudez», tal vez empiece ya los de ceguera.

Sr. Gobernador, mucho aplaudimos su campaña, y deseáramos de todas veras pueda lograr la organización y fiel cumplimiento en el ramo de enseñanza.

Hasta en la cola de los vestidos femeninos se encierra la amenaza contra la salud pública de la humanidad entera.

En el Congreso de Higiene celebrado en Roma, el doctor Casagrandi demostró, que á las dos horas que la mujer use el vestido con cola, recoge en esta última colonias enteras de microbios y bacillus, resultando que los menores males que en general llevan las madres á la cuna de sus hijos, son la influenza, la tisis, el tifus y el tencanos.

En vista de la clara demostración del doctor, los congresistas proscribieron terminantemente el uso mortífero de la cola.

En vista de esto, se trata de formar una sociedad «La Tijera», que se dedicará á cortar colas.

«Elixir á la inguina Gioi.»  
Véase el anuncio en la 4.ª página.

No se ha terminado aún el Juicio oral que en la audiencia de Granada se celebra contra el cura del Castillo de Locubín por haber dado muerte á su padre, primero con el veneno terminando después el asesinato con el magullamiento del cráneo del anciano, cuando los periódicos del continente nos dan cuenta de otro crimen por el estilo cometido por una jovencita de diez y ocho años que valiéndose del veneno despachó para el cementerio de Liago partido judicial de Tarazona á su anciano padre.

Las mismas razones del cura de Locubín, indujeron á la joven Bibiana Ibañz—asi se llama la protagonista—á matar á su padre con el fin de apoderarse de sus bienes.

La falta de la verdadera educación y lo demasiado católica que se enseña en España, salen semejantes discípulos.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo don Eduardo Crespo viajante del «Ron Africana» de la casa C. Serrano de Barcelona.

Dicho señor nos ha dado á conocer tan exquisito líquido y lo recomendamos á nuestros lectores como digestivo y preservativo de todas las enfermedades estomacales.

Hoy serán obsequiados con una serenata los maestros de las respectivas cuadrillas que el domingo próximo actuarán en nuestra Plaza de toros. Se ejecutará el paso doble «Conejito», composición de nuestro paisano P. Martorell dedicado al matador del mismo nombre.

Referente á un suelto publicado, sobre la detención de un sujeto que se dedicaba al oficio de robar gallinas y demás volátiles, con gusto podemos consignar, que el que prestó el servicio fué el guardia de punto en el Serar del Real, D. Juan Sabater, secundado por el de la misma clase Sr. García, y por el guardia de policía D. Juan Comas.

Los señores individuos que prestaron tan difícil servicio, dados los muchos antecedentes del «ratero», y el ancho campo de que disponía para burlar la vigilancia, son dignos de merecido aplauso.

Ayer noche llamó mucho la atención de los paseantes, los escaparates de la renombrada tienda de ultramarinos la «Pajarita», por la variedad de comestibles y bebestias, propios para las corridas de Toros.

Elegantes pirámides, de «Ron San Mauri», «Anisseta Imperial», Jar-z y Manzaniillas, colocadas con mucho gusto, los pañecillos de Wiena y Saunwichs, hacen suponer, que para la fiesta nacional, son muchos los encargos ya hechos.

Felicidades al Sr. Mulet y Coll, dueño del establecimiento, por ser un industrial que sabe introducir novedades adecuadas, cosa a que no estábamos acostumbrados en esta bendita y monótona Palma.

En atento B. L. M. hemos sido invitados por los Sres. Humbert y C.ª para asistir a la inauguración del «Establecimiento de Modas» que con todos los adelantos y novedades de actualidad, han establecido en la calle de San Nicolás números 33, 35, 37 y 39.

Agradecemos la atención que con nosotros han tenido tan galantes industriales.

En el vapor correo «Cataluña» ha marchado nuestro particular amigo y paisano D. Adolfo Piña con objeto de proseguir los estudios de canto y debutar en uno de los teatros del continente.

Tuvimos ocasión de apreciar las condiciones artísticas del Sr. Piña y creemos que con mucha constancia y estudio llegará a la meta de su carrera.

Deseamosle feliz viaje y toda clase de prosperidades.

Brillante en extremo prometió ser la fiesta que con motivo de la bendición de la bandera y utensilio, celebrará la Cruz Roja en el día de mañana en la parroquia iglesia de San Jaime.

Dicha iglesia, según se nos asegura, estará adornada convenientemente para el acto referido, que promete verse muy concurrido, por la significación de la benéfica institución que tan humanitarios fines persigue.

Desde hace algún tiempo viene llamando la atención de la Alcaldía, la prensa de esta Capital, sobre el hedor que despiden las cloacas en una hora implantadas por la administración fusionista que pasó a la historia bastante mal juzgada por todo el pueblo palmasino.

Sr. Alcalde, si V. no toma medidas encaminadas a dar fin a este mal que amenaza a la salud pública, puede muy bien tomarse carta de naturaleza las enfermedades infecciosas que tanto azotan donde se aclimatan y hallan terreno abonado.

Téngase en cuenta que el Borne donde el hedor es mas fuerte, es el único punto de paseo donde transitan en mayor número los vecinos de esta Ciudad y por lo mismo donde resulta mas molesto el tal estado.

Urge pues, adoptar medidas que acaben con el mal que constantemente nos viene amenazado desde los funestos tiempos que todos lamentamos.

En el «Ballver» han llegado esta mañana, el ex-interventor de Hacienda que fué de esta provincia D. Arturo Valgarión, y los espadas Conejito y Guerrerito con sus respectivas cuadrillas.

### Noticias Marítimas

Para Barcelona, salió á las seis de ayer tarde, el vapor «Cataluña», con el correo, carga general y numeroso pasaje.

A las seis de esta mañana, ha fondeado el vapor «Ballver», procedente del mismo punto con 159 pasajeros, repleto de carga y 9 sacas de correspondencia.

Ha llegado al puerto de Barcelona, remolcado por el vapor inglés «Robinson», el de la misma clase «Margenta» perteneciente á la Compañía Mixta de Navegación á vapor de Marsella, el cual había salido de Orán y al encontrarse á unas 90 millas de la costa de Barcelona, perdió la hélice.

El «Robinson» se dirigía á Genova con cargamento de carbon, y al ver las señales de socorro del buque francés acudió á prestarle, cosa que puede sobrevenir algún litigio, pues el «Margenta» al encontrarse á la entrada del puerto y viendo que uno de los remolcadores de Barcelona iba á recogerlo, cortó los remolques, acto de que protestó el capitán inglés ante la primera autoridad de Marina de la ciudad Condal.

### Plaza de Toros de Palma

#### AVISO AL PUBLICO

Habiendo tenido que marchar a Córdoba el banderillero Juan Molina llamado telegráficamente a causa de la gravedad en que por desgracia se encuentra su hermano el renombrado Matador «Lagaritjo», se anuncia a este respetable Público, con autorización de la Autoridad, haber sido reemplazado dicho peón con el de igual clase JOSÉ CASANAVE «Morenito».—La Empresa.

### Publicaciones

El núm. 18 de la «Revista Balear de Ciencias Médicas», correspondiente al día 30 de junio de 1900, publica los siguientes trabajos:

- I.—Tres casos de sífilis, por D. José Ogasón.
- II.—Ensayo de una Bibliografía-Orfila (conclusión), por D. Enrique Fajarnés.
- III.—El hiello opone resistencia a la penetración de las bacterias, por el Dr. M. de T., trad. por D. Gabriel Oliver.
- IV.—Notas científicas.
- V.—Miscelánea.
- VI.—Bibliografía.
- VII.—Índice de autores.
- VIII.—Índice de materias.

### Venta de fincas

Se venden una finca situada en el punto más alegre de Sta. Catalina, otra en el Molinar de Levante y otra en Palma; dichas fincas tanto se venden á plazos como al contado. Informarán Socorro, N.º 21.—Palma.







# CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia - 10

## ANUNCIOS + MORTUORIOS

TARIFAS PARA LOS PERIÓDICOS CONTRATADOS

Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página	Ptas. 10,00
Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página	5,00
Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página	2,50
Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página	15,00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página	10,00
Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página	5,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página	30,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página	20,00
Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página	10,00
Por un anuncio tamaño media página en 1.ª página	40,00
Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª página	20,00
Por un anuncio tamaño media página en 4.ª página	10,00

Los suscriptores disfrutaran el 20 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.  
 IMPORTANTE: Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto a la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el original tamaño página y periódicos en que se quiere que se publique el anuncio.

### Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE JULIO DE 1900

**Línea directa para el Río de la Plata**  
 Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos Aires, los magníficos y rápidos vapores franceses:

el día 11 de Julio el vapor **PROVENCE**  
 el día 21 de » **ITALIE**

**Línea para el Brasil y Río de la Plata**  
 Consignatario en Barcelona, Ripol y Comp., Plaza de Palacio, Barcelona.

## AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS PARA EL FOMENTO Y DESARROLLO DE LA PRODUCCION AGRICOLA

# LA MARAVILLA

REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA

VINA	ALMENDRO
NARANJO	ALBARGORRO
CEREALES	HIGUERA
OTROS CULTIVOS	

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.  
 Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora don Leopoldo Mampó de Valencia.

# Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta isla de las magníficas y acreditadas.

## PIANOS CHASSAIGNE

Venta a plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

## Pianos económicos GUARRO

# ARMONIUMS É INSTRUMENTOS

banda y orquesta de acreditadas marcas. Musica de todas clases y ediciones.

## CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

# PRIMERA COMPAÑIA ESPAÑOLA DE SEGUROS SOCIALES

Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao n.º 213  
**Capital Social 1.500.000 pesetas**

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción a las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900.  
 Admite el seguro individual en sus varias formas de herencia, herencia especial, funciones para la vejez, inválidos, accidentes, enfermedad.  
 Es la primera compañía de accidentes que opera en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales.  
 Ha merecido la preferencia sobre las otras compañías en los grandes centros fabriles de España.

Delegación en Baleares - Palma de Mallorca - Plaza del Teatro, n.º 5

## TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO

## É INTESITINOS

se curan siempre con él

### ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

Aprobado y recomendado por la M. I. Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona.

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarrea, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del estómago é Intesitinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: Farmacia Giol, Paseo de Gracia, 24, Barcelona.

# CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Sta. Eulalia, -10- Palma

## ÚNICO EN SU CLASE

Se admiten anuncios para todos los periódicos de España, Extranjero y Ultramar.

Anuncios en los Vapores Transatlanticos.

Reparto de prospectos á mano y fijación de carteles.

# JUAN GONZALEZ

Arrendatario exclusivo de la Sección de anuncios, reclamos, comunicados, anuncios mortuorios, encaje de prospectos etc. en los periódicos de mayor circulación en Baleares «Última Hora», «Almudaina» y «Unión Republicana».

VENTAJA POSITIVA PARA LOS SRES. ANUNCIANTES